
La Junta confirma que
trasladará el servicio de
Metrología de la ITV
El consejero de Industria, Jor-
ge Paradela, justifica la deci-
sión por el hecho de que du-
rante el pasado año 2023 el
servicio estuvo sin actividad
el 90 por ciento del año. Una

inactividad que afectó tam-
bién a los ingresos de la Me-
tronomía, que ascendieron a
483 euros, 187 euros menos
que los que se recaudaron en
el año 2022. PÁGINAS 6

Los talleres y cursos de
la educación para los
adultos, en peligro
Comisiones Obreras ha man-
tenido con alumnos del cen-
tro de AdultosMaría Zambra-
no una asamblea para anali-
zar las consecuencias que po-
dría tener el nuevo decreto

que va a impulsar la Junta de
Andalucía, que pone en ries-
go la celebración futura de
los talleres y cursos que hasta
ahora se imparten en las ins-
talaciones isleñas. PÁGINA 7

El Trambahía ha logrado el
Certificado Aenor del Siste-
ma de Gestión de Calidad que
verifica que se ajusta a las exi-
gencias internacionales en di-
cha materia. PÁGINA 7

El tranvía
recibe el
certificado 
de Aenor 
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Derrota muy
cruel de los
azulinos en
Castalia
�Los isleños caen por 1-0
tras firmar un buen partido 
�La derrota hace que entre
en la zona de descenso

LA ENTREVISTA LA ALCALDESA DE SAN FERNANDO, PATRICIA CAVADA, REPASA LA ACTUALIDAD DE LA LOCALIDAD ISLEÑA | 4-5

“Los proyectos previstos se harán
sí o sí, haya fondos o no los haya”
�“Estamos estudiando instalar un sistema portátil para reutilizar el agua para el riego y el baldeo” �“El
PGOU está en plena licitación, no ha sido un pliego fácil ya que queremos contar con el mejor plan posible”
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FINALIZADOS EL ASFALTADO DE CALLES Y LAS MEJORAS EN EL ENTORNO DEL PARQUE DE LAS HUERTAS

La alcaldesa, Patricia Cavada, mantuvo un encuentro con la asociación de vecinos Distrito Sur Camposoto, para ver el estado de las intervenciones
que se están realizando en la zona del Parque de Las Huertas. Un lugar de la ciudad donde se ha asfaltado el firme de la calle Compañía de María,
después de un proceso de mejoras que se han llevado a cabo en el parque y que también ha contado con la participación del concejal de
Infraestructuras Urbanas, Javier Navarro, y de los representantes de la Federación de Vecinos Isla de León. Mejoras que se han consensuado,
precisamente, con las entidades vecinales, y que suponen un impulso para esta zona con una el nuevo asfaltado y pintado de las señales viarias. Un
proceso que forma parte del programa que se está realizando en toda la ciudad desde el pasado mes de enero y que cuenta va camino de su recta
final. El parque de las Huertas es un espacio verde ubicado en la barriada del Pedroso con una superficie de más de 11.000 metros cuadrados.
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La Puntilla

La sanidad
pública

Dentro de su positivista dis-
curso con motivo del Día
de Andalucía, el presiden-
te de la Junta admitió que

había cuestiones que mejorar, y en-
tre ellas citó la sanidad pública. No
hace falta que lo diga. El día a día po-
ne en tela de juicio cada uno de los
buenos propósitos y estadísticas de
las que alardea la Consejería de Sa-
lud frente a las críticas de la oposi-
ción, sin tener en cuenta que tam-
bién son las de los ciudadanos. Esta
semana, el PSOE ha vuelto a liderar
nuevas protestas ante centros sani-
tarios de toda Andalucía con carte-
les en los que se recogía el número
de personas en listas de espera. Es
cierto que los socialistas caen en
cierta desfachatez, sobre todo a la
hora de afear al nuevo gobierno los
conciertos sanitarios, pero también
la Junta se equivoca al desatender
unas quejas que proceden del seno
de la propia sociedad.
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EL REPASO
�DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

8 de marzo bre sobre la mujer celebrada en Pekín, representantes de 189 paí-
ses concluyen declarando que las desigualdades entre sexos persis-
ten y constituyen el mayor obstáculo para conseguir el bienestar de
los pueblos.

Desgraciadamente, aunque con enormes avances legales, la mu-
jer tiene que seguir en guardia permanente de sus derechos. La
fuerza continúa, a pesar de todas las declaraciones de paz, siendo el
icono de la actualidad, aunque se haya desplazado desde la cimita-
rra al botón que deja escapar enormes cilindros destructores y los
países muestran su fuerza de gigante para aplastar al más débil o
medrar al que quiera frenarle su carrera de poder. El gasto en armas
crece exponencialmente en los que se consideran estados más
avanzados. La mujer, consciente de este hecho, no debe utilizar la
fuerza, cuando empieza a poseerla para denostar al varón o acercar-
se a la injusticia y debe saber que la violencia machista - sinónimo de
varón- no es el mejor término a utilizar para señalar a hombres que
en realidad son, verdaderos criminales, asesinos que no deben, tras
su acción, recobrar la libertad nunca. Cuando se generaliza se difa-
ma.

En todas sus condiciones -laborales, sociales o de poder- la mujer
precisa paridad, pero hay que conseguir leyes sin aroma de dádiva
política, porque esta paridad la debe dar la calidad, ya que sin ella,
no pasa de ser la ley que defiende esta igualdad, injusta en su forma
absoluta.

Y nunca debe olvidar la mujer, porque en realidad la ensalza, el
valor supremo de la gestación, la caricia, la ternura y el amor, por-
que ello condicionaría una enorme herida en el alma del poeta y el
amante y acabaría destruyendo el poema, sin que la prosa consi-
guiera una felicidad completa porque ella solo sabe conjugar el ver-
bo amar, pero no darle ese encanto sublime que lo hace sobrenatu-
ral. Mujer y hombre son el complemento ideal de la vida, sin que
ninguno de los dos tenga la soberbia y menos el odio de tener que
mostrar el porcentaje que aporta a esa unión. Sólo de esta forma se
llegará a conseguir del corto trayecto que hay entre el nacer y el mo-
rir, que llamamos vida, un “camino de rosas”, porque las espinas ya
las pone la incertidumbre de no saber dónde vamos.

E
l corazón actual ha cambiado la caricia por la emergente y
mediocre curiosidad que ha surgido en las últimas déca-
das. Interesan las noticias, pero en sentido de ser como un
manjar que se engulle, se metaboliza y se desprenden sus

residuos con la misma prioridad con que el sol da paso a la luz y
la sombra. La inteligencia crece -podríamos decir, aludiendo a
una vieja frase - de tal modo que se ha “ido al tallo”, es decir, ha
exagerado su verticalidad evolutiva y ha disminuido el grosor
que le daban la razón y el sentido común con el beneplácito de
una sociedad sumida en la sedación que le producen los medios
audiovisuales. La memoria ha huido de su ánima para matrimo-
niarse con la “memoria democrática” un “esposo ley” que le vio-
la sus libres principios. La voluntad, como los modernos panta-
lones americanos, se ha revestido de una indumentaria con más
rotos que tejido bien hilado para emular a la corriente progresis-
ta llena de oquedades de ignorancia. Hablar del “alma” en estos
momentos es exponerte al dedo señalador de lo arcaico, retro-
grado o de rancia tradición. Los libros sagrados en donde se se-
ñala que Dios primero creó al hombre y luego utilizando una de
sus costillas le dio forma a la mujer, no se pueden ni comentar
por la enorme carga socio-política e incluso de enfrentamiento
con las leyes actuales que pudiera llevar consigo. Los conceptos
de mujer, madre, esposa, compañera o amiga se han difumina-
do de tal forma que los límites, entre ellos, ya no tienen clara ex-
plicación.

Nos separó en un principio la distinta morfología. La superio-
ridad osteomuscular del hombre, la fuerza, lo hizo cazador y lue-
go luchador o guerrero. Era lo admirado en aquel momento. La
mujer se enrosco en el hogar, en parte condicionada por la ges-
tación y la labilidad de sus músculos y se le revistió con el galar-
dón de ser “ama de casa”.

Quien tiene la fuerza de un gigante la utiliza como gigante
y es clara su tendencia a dominar, reprimir o maltratar impu-
nemente al pequeño. La excepción, lo contrario, es pura uto-
pía, no todos los días está tonto Goliat ni tan certero David. La
mujer no encuentra un camino por donde abrirse y alcanzar
la misma meta que el hombre, dueño y señor de todo lo exis-
tente, con algunas pausas femeninas espontáneas y certeras y
son ellos los que ponen las vallas que hacen imposible que
continúen la carrera. La inteligencia, la cultura-la antigua y la
afrancesada- el esfuerzo, el sacrificio -enorme- y el saber, le ha-
cen ver a la mujer que el acero de la espada -huracán que des-
enraiza al roble-  no puede hacer crujir al jaramago y la resis-
tencia, sin olvidar la lucha, es la idea que comienza a anegar su
cerebro, falto de derechos y reconocimiento. En plena Revo-
lución Francesa y en 1789 un grupo de mujeres marcharon
de París a Versalles reclamando el sufragio universal. El dere-
cho a la igualdad con el hombre, como un minúsculo nódu-
lo, emerge en la superficie lisa que el hombre estaba acostum-
brado a pisar sin irregularidad posible. En 1840 en una con-
vención contra la esclavitud celebrada en Londres se impide
la entrada a feministas estadounidenses, que finalmente con-
siguieron que en otra semejante celebrada en su suelo fuera
presidida por una mujer Amelia Bush. 1849 es un año feliz pa-
ra la profesión médica. Una mujer consigue graduarse en Me-
dicina en el estado de Nueva York. Treinta y tres años después
Martina Castells lo consigue en España. Desde 1911 y en los
Días Internacionales de la Mujer se rinde homenaje a aque-
llas 140 trabajadoras que murieron por las infrahumanas con-
diciones de que disponían, en el incendio del Triangle Waist
Company.  Son ejemplos de la desesperada, pero empecina-
da e ilusionante lucha de la mujer por la equidad con el varón
y en 1945 la Carta de las Naciones Unidas proclama por fin la
igualdad de los sexos como derecho humano fundamental.
El Año Internacional de la Mujer lo comienza a celebrar la
ONU en 1975 y en la fecha del OCHO DE MARZO.

Sin embargo, en 1995, que no está tan lejos y en la IV Cum-
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�EL LOCO DE LA SALINA

H
a llegado al manicomio la buena noticia de que el
día 14 de este mes (jueves) se va a celebrar en el Cen-
tro de Congresos el Centenario de la Librería Boza-
no situada en la calle Rosario. Se dice muy pronto,

pero con sus cien años es una de las poquísimas librerías vi-
vasmás antiguas de España. Han sido Cien años de soledad,
aunque también de compañía cañaílla. La calle Rosario siem-
pre ha sido un referente para mí, y ahora para mi nieta. No
gano para pagar sus caprichos necesarios, que, cuando no
son lápices, son gomas, libros, cuadernos o la leche que mamó
García Bozano, que se esmera en traer cosas que tanto le gus-
tan a la muchachita. Siempre que paso por allí, me hierve la
mente al recordar la Imprenta la Voz, que estaba situada en
la esquinita de la calle General García de la Herrán, que los
de La Isla conocemos como calle Los Muertos. 

Hay muchas calles en La Isla que han cambiado de nom-
bre a través del tiempo. Precisamente esa calle General Gar-
cía de la Herrán era antes c/ Montalvo y después c/ Muñoz
Torrero. Y se llama todavía coloquialmente calle Los Muer-
tos, porque era el camino obligado que llevaba a los muer-
tos de La Isla al cementerio. 

Lo recorría la comitiva con el féretro por delante llevado
por unos cuantos caballos, cuyo número dependía de la ca-
tegoría del difunto; el cochero iba de negro riguroso en el
pescante con el látigo. A la cabeza figuraba el cura Grillito
mascullando latinajos y deseando acabar la tragicomedia.
Cuando iba poco público detrás y el difunto había sido un
malaje, mi padre me comentaba: fíjate, Rubio, ya te dije que
este iba a llevar poca gente. La calle Los Muertos era famo-
sa también, porque mucho antes de que los americanos pu-

sieran un pie en la Luna en el año 69, ya Mascamaí, a finales de
la década de los cincuenta, al no poder controlar su coche de
caballos por culpa de un resbalón, se coló con caballo y todo en
el escaparate de los Domínguez, haciendo un alunizaje perfec-
to y forzoso contra la luna, por lo que evidentemente fue el pri-
mer hombre en llegar a la luna.

Hay muchas calles con nombres de cañaíllas, que por algu-
na razón destacaron y fueron orgullo de esta tierra, pero tam-
bién hay gente en La Isla, cuyo nombre no merece presidir nin-
guna calle.

Pues bien, volvamos a la c/ General García de la Herrán. Hay
que tener en cuenta que en La Isla hay más generales que ma-
rineros, y que este general precisamente era más franquista que
el NODO, pero calle García Bozano no hay ninguna. Nuestro
pueblo debería mostrar gratitud con aquellos que contra vien-
to y marea nos han abierto de par en par durante muchísimos
años las puertas de la Cultura. Por eso, ¡qué bonito sería que
esta calle pasara a llamarse calle García Bozano! Creo que la fa-
milia se merece sobradamente que su nombre brille a la vuel-
ta de la esquina.Ya sabemos los locos que, aunque nos resista-
mos, en el cementerio vamos a acabar todos, pero por lo me-
nos que nos vayamos con la satisfacción de ver que los nombres
de nuestras calles responden a verdaderos cañaíllas que con el
arma exclusiva de las letras han conquistado el cerebro de mu-
chos paisanos sin pegar un solo tiro. Los locos de este manico-
mio esperamos que el Ayuntamiento se digne rotular la calle
General García de la Herrán con el nuevo nombre de calle Gar-
cía Bozano, porque, aunque en La Isla le sigan diciendo calle
Los Muertos, indudablemente seguirá ofreciendo así más vida
y más Cultura a las generaciones venideras.

Calle García Bozano
PACO MELERO

�EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

JOHN SULLIVAN

El retorno

L
a semana que nos está dando el caso Koldo suena,
pese a ser una trama nueva, a algo viejo. Suena a Rol-
dán, a Filesa, a Antonio Guerra y un larguísimo etcé-
tera. Suena, por quitar un poco de naftalina, a ERE

en Andalucía. Se ha expulsado a José Luis Ábalos del Gru-
po Parlamentario Socialista, cosa poco habitual en los par-
tidos tradicionales, pero eso no va a detener el y tú más que
ha vuelto desde el pasado. La muerte de la nueva política
que se inició hace diez años no ha tardado en traer esos vie-
jos lanzamientos de trastos entre los dos grandes partidos
a cuenta de la corrupción. 

Aunque Ábalos no esté imputado ni citado como testi-
go, se ha hecho bien en sacarlo del Grupo Parlamentario
por parte de su partido. El acta, como ya se sabe, le perte-
nece de forma personal y no se le puede retirar (a no ser
que te llames Alberto Rodríguez, seas de Podemos y te apli-
quen una pena a la que no has sido condenado, pero eso
es otra historia). Aún no estando encausado judicialmen-
te, sí tiene la responsabilidad política por elegir a sus ase-
sores y el tal Koldo parece haberle dejado como Cagancho
en Almagro. Sin embargo, eso ha dado pie al PP de Feijóo
para acusar al Presidente del Gobierno de conocer la pre-
sunta trama y ocultarla. Una acusación demasiado gruesa
para hacerla sin pruebas y que no tenga consecuencias,
pero la política española es así. Puedes afirmar, como Ayu-
so, que dejaste sin asistencia a siete mil ancianos porque
«no se salvaban en ningún sitio» y no pasar nada. 

Precisamente, Ayuso ha sido una de las grandes benefi-
ciadas de esta presunta trama, dado que ha copado porta-

das y programas oportunamente para que nos olvidemos
de su se iban a morir igual. El otro beneficiado ha sido Car-
les Puigdemont, ya que por unos días nos hemos olvidado
de la amnistía aunque ahora se le pretenda imputar un de-
lito de terrorismo por la actuación de Tsunami Democrá-
tic. Qué quieren que les diga, me parece demasiada casua-
lidad (cosa en la que no creo) que este caso salga a la luz
justo en el momento en que a la líder en la sombra del Par-
tido Popular y al que tiene la llave para reventar la legisla-
tura les ha venido bien. Es como si la información hubiera
estado guardada en un cajón hasta que alguien ha dado la
orden de sacarla en primera plana y en los titulares del te-
lediario. 

Y así estamos, asistiendo a una guerra dialéctica propia
de tiempos pretéritos donde los dos grandes partidos se
echan a la cara sus casos de corrupción, con la poca ver-
güenza que supone que unos corruptos digan a otros co-
rruptos que son corruptos. Desgraciadamente, ese es el re-
sumen de esta semana en sede parlamentaria. Mientras la
economía sigue asfixiando a la gente, mientras los casos de
violencia machista siguen al alza, mientras el campo sigue
en pie de guerra... mientras los problemas relevantes si-
guen presentes, gobierno y oposición se tildan de corrup-
tos teniendo ambos por qué callar. Una vez que toda la ma-
quinaria del fango enterró a Podemos y la izquierda cuqui
y descafeinada de Sumar sigue ciega, sorda y desocupada,
los dos grandes partidos vuelven por sus fueros. Dice el di-
cho que “siempre habla de mierda un cagado” y en este
caso hablan dos que tienen abundancia de esa mierda para
aburrir. De hecho, son la misma. 

� TODO ESTÁ FERPECTO

E
l jueves estrellé mi coche contra otro y permanece des-
de entonces en el taller para determinar si acaba en el
desguace o, bastante improbable, vuelve a circular. El
accidente se ha producido en un momento delicado

para mi economía personal y arrastro los pies deprimidísi-
mo porque el vehículo es indispensable para trabajar o, al
menos, para trabajar bien. Así que ando haciendo números
y mal, aunque una amable señora del servicio de atención al
cliente de mi banco me ha dicho por teléfono que no me
preocupe, que saldré del bache, que a ella sí le cuadran las
cuentas tras analizar mis ingresos y mis gastos. La cuestión es
que el percance de tráfico me ha hecho reflexionar sobre el
montón de errores que he cometido en mis 40 años de exis-
tencia para verme en esta situación y, aunque no soy Cuar-
tango, más quisiera yo que escribir y filosofar como el articu-
lista de ABC, comparto la conclusión: el pasado es un pesa-
do lastre del que solo te puedes desprender con ilusión, ale-
gría y amor. Como dice uno de los personajes memorables
de Philip Roth, todo fue un error en mi vida salvo mis hijas.
No comparto todo el tiempo que quisiera, pero tratamos de
exprimirlo al máximo, jugamos, leemos poemas de Lorca y
Alberti, Platero y yo, bailamos canciones de Aitana y las obli-
go a escuchar la vieja música que le gusta a su padre y que
descubrió mucho más tarde que ellas, y hasta la tararean ya
y, a veces, me la piden. Alegría. Está B. Eso sí que es un acier-
to. Compleja, fascinante, irresistible. Con B el día se hace cor-

to y el futuro es prometedor. Estopa e Ismael Serrano. Probable-
mente (ay) Andy y Lucas. Teatro en Mérida. Madrid o Bruselas.
Sábanas nuevas y experimentos en la cocina que siempre, siem-
pre, están de rechupete. Una pila de libros y decenas de fotogra-
fías instantáneas. Sueños. Amor. También están J, Lo, K o M. Pa-
cientes, comprensivos,  divertidos e interesantes. El suelo. Final-
mente, yo. Un mal conductor, desde luego. No tengo los brazos
de Mario Casas, delgaducho, y con poquitas habilidades. Sobre-
vivo en un sector insoportable, la prensa, y, además de los erro-
res cometidos que aún pasan factura y el problema de la pasta,
dispongo de poco tiempo. Pero soy buen tipo, leal, tengo y am-
bición, soy incansable y disfruto por primera vez en toda mi vida
de ilusión. Así que, aunque no tengo los brazos de Mario Casas,
delgaducho y torpe, me compadezco por mis poquitas habilida-
des y no tengo coche, en una luminosa mañana de sábado pue-
do proclamar que triunfaré aunque me lleve algo de tiempo y
mucho esfuerzo. Tengo el patrimonio personal y sentimental
necesario para hacerlo y, aunque siempre está el riesgo de per-
der algo en el camino, haré lo imposible por conservarlo y refor-
zarlo. La señora del banco también confía en mí. Los errores,
como el cometido el otro día conduciendo, condicionan mi pre-
sente y el futuro inmediato. Pero, oigan, ¿han probado alguna
vez a dejar el coche aparcado e ir al trabajo en autobús o tren?
Aprovecho ahora para leer 45 minutos o dar una cabezada. Es
posible ser feliz, sostengo. Solo hay que afrontar la vida con ale-
gría, amor e ilusión.

Tiempo para el optimismo
DANIEL BAREA

Y así estamos, asistiendo a una guerra
dialéctica propia de tiempos pretéritos donde
los dos grandes partidos se echan a la cara sus
casos de corrupción, con la poca vergüenza
que supone que unos corruptos digan a otros

corruptos que son corruptos



LA ENTREVISTA POR  JOSÉ F. CABEZA

“Los proyectos
que hay previstos
se harán sí o sí,
haya fondos o no”

Han pasado más de ocho meses desde que jurara su cargo por tercer mandato consecutivo como alcaldesa de la
localidad isleña y en la siguiente entrevista repasa los numerosos frentes que tiene abiertos y los retos que afronta
en esta nueva etapa que culminará en el año 2027 y para la que, cabe recordar, cuenta con la mayoría absoluta 

Han pasado más de ocho me-
ses desde que la socialista Pa-
tricia Cavada tomase juramen-
to como alcaldesa de San Fer-
nando para iniciar su tercer
mandato consecutivo y seguir
construyendo la ciudad que,
tanto ello como su equipo de
trabajo, tienen en mente des-
de que llegaron al Consistorio
hace más de ocho años. Por
delante numerosos proyectos
que desarrollar de aquí a 2027
y, además, tener que afrontar
en primera persona el día a día
de sus conciudadanos. 
Tiene mucho trabajo por delan-
te...
—Bueno es una responsabili-
dad muy importante que hace
que tengas que poner todo de
tu parte. El gobierno de una
ciudad como San Fernando
con casi 100.000 habitantes nos
lleva a que tengamos que po-
ner todo de nuestra parte. Una
ciudad que tiene que seguir
avanzando como lo ha hecho
en estos últimos años. Tenemos
muchos retos por delante y no
podemos perder ni un solo mi-
nuto en seguir trabajando, es-
forzándonos. Lo hago yo, lo
hace todo el gobierno, me
acompaña toda la estructura
municipal y en esa tarea tam-
bién están los medios de comu-
nicación. Os agradezco tam-
bién vuestra labor, ya que for-
máis parte de esa estructura de-
mocrática para hacer socieda-

des más críticas.     
Entrando un poco más en mate-
ria, hay una cuestión que preocu-
pa y mucho y es la sequía.
—El Ayuntamiento de San Fer-
nando puso en marcha a tra-
vés de un bando una serie de
medidas dentro de ese com-
promiso y de las obligaciones
que tenemos que asumir todas
las administraciones. Iniciamos
una campaña de comunica-
ción y de concienciación con
la ciudadanía para intentar lo-
grar que entre todos hagamos
posible reducir en un 20 por
ciento el consumo. Hay que te-
ner en cuenta que el máximo
porcentaje de consumo hídri-
co en nuestra ciudad es el que
se hace en las viviendas priva-
das, mientras que es un porcen-
taje mínimo si hablamos de lo
público. A ello sumamos que
hemos adoptado medidas
como la anulación del baldeo,
salvo por cuestiones de salubri-
dad, o la reducción del riego
en nuestros jardines. Por otro
lado, hemos iniciado un diag-
nóstico de todas las zonas de
San Fernando y somos una ciu-
dad que pierde muy poca agua
en el subsuelo. En estos años
hemos logrado tener una efi-
ciencia del 95 por ciento, estan-
do muy por encima de cual-
quier otro municipio. Desde
2015 hasta ahora podemos de-
cir que hemos ahorrado unas
250 piscinas olímpicas gracias

a todas las inversiones que he-
mos hecho en el subsuelo, son
obras que no se ven pero tie-
nen un impacto importante.
Somos un municipio que aho-
rra mucha agua porque no tie-
ne pérdidas y, aún así, hemos
hecho una nueva revisión del
subsuelo para evitar pequeñas
pérdidas.     
¿Y alguna medida más?
—Estamos analizando distin-
tos pozos de donde poder ex-
traer también agua para poder
usarla en nuestra ciudad y, por
supuesto, el gran reto que te-
nemos que se trasladó al Go-
bierno de la Junta de Andalu-
cía de una inversión importan-
te en nuestra estación depura-
dora, que compartimos con Cá-
diz, para poner en marcha el
sistema de terciarios.        
¿Qué supone exactamente eso?
—Es poder utilizar el agua de-
purada que, a día de hoy, tene-
mos que obligatoriamente ver-
ter al mar porque carece de tra-
tamiento para hacer uso de ella.
Y con ese tratamiento de ter-
ciario se puede utilizar para el
riego, el baldeo y posiblemen-
te otros usos. Estamos trabajan-
do con Cádiz, lo hemos trasla-
dado a la Junta de Andalucía,
ya que si lo que se pretende es
invertir en mejoras de infraes-
tructuras para luchar contra la
sequía, San Fernando y Cádiz
cuentan con un proyecto re-
dactado que además tendrá un

impacto muy importante. Es-
tamos hablando que puede
afectar a municipios de gran
población como somos nos-
otros dos y, por lo tanto, tiene
un retorno muy importante en
el ahorro de agua. Espero que
pronto tengamos noticias e in-
cluso estamos barajando la po-
sibilidad, hasta que se desarro-
lle esa obra, de poder tener al-
gún tipo de sistema temporal
o portátil que nos permita la
reutilización del agua. A partir
de ahí, San Fernando también
ha desarrollado a lo largo de
estos años todo un anillo por
toda la ciudad de conduccio-
nes que, una vez que tengamos

ese sistema de terciarios en la
EDAR y la tubería de impul-
sión, esta ciudad tendría el cien
por cien el agua del riego y el
baldeo depurada. Sería un sal-
to importante en la reutiliza-
ción de un recurso escaso.            
Se trata de un proyecto que ron-
da los siete millones de euros.
—Esa obra se va a realizar sí o
sí, ya que ambos ayuntamien-
tos estamos convencidos de la
importancia que tiene. Obvia-
mente dentro de ese gran pa-
quete de 600 millones de eu-
ros que ha puesto sobre la mesa
el Gobierno de la Junta de An-
dalucía creo que este proyecto
debe ser incluido, sobre todo

porque ya está redactado, es
ejecutable inmediatamente y
porque tiene un retorno im-
portante teniendo en cuenta
al número de habitantes a los
que afecta. Esperemos que así
sea y, si no, que no quepa la me-
nor duda de que ambos ayun-
tamientos lo pondremos en
marcha.       
Otro de los asuntos que está so-
bre la es la redacción del nuevo
PGOU para adaptarlo a las nece-
sidades del San Fernando que
viene.  
—Estamos en un momento de
los cambios más grandes a los
que se ha enfrentado la huma-
nidad. Afrontamos una emer-
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gencia climática que nos exige
hacer cambios profundos des-
de el punto de vista social, del
desarrollo de nuestras ciuda-
des y de la utilización de nues-
tros recursos en todos los ám-
bitos. Ahí San Fernando ha sido
también una ciudad que ha te-
nido esa convicción y voluntad
firme de hacer las cosas de una
manera diferente porque nos
lo exige la situación en la que
estamos. Hicimos un análisis
en base a la Agenda Urbana de
nuestro PGOU actual en rela-
ción con los parámetros sobre
los que queremos que se cimen-
te nuestra futura ciudad. Ese
diagnóstico nos llevó a decidir
que era importante modificar
nuestro Plan General de Orde-
nación Urbana, ya que nos va
a permitir adaptarnos a las ne-
cesidades que tenemos. Habla-
mos del aprovechamiento del
espacio público; de cómo tie-
nen que ser las edificaciones y
construcciones desde el pun-
to de vista de la sostenibilidad;
de la importancia de la digita-
lización; la autoeficiencia ener-
gética; la movilidad..., y a par-
tir de ahí decidimos ajustar el
Plan a los objetivos que nos mar-
camos con nuestra Agenda Ur-
bana. Estamos en plena licita-
ción, no es un pliego fácil ya
que queremos tener el mejor
PGOU posible. Espero que en
los próximos meses tengamos
ya un equipo redactor, y que in-
cluso abramos un debate para
la reflexión durante la celebra-
ción del TAC! de Arquitectura
Urbana del próximo mes de
septiembre.        
Y, por otro lado, también está
esa intención de flexibilizar el
Plan Especial de Protección y Re-
forma Interior del Casco Históri-
co, es decir, el Peprich.
—Después de diez años del Pe-
prich, una herramienta que
nos ha permitido proteger
nuestro conjunto histórico
como seña de identidad de la
ciudad, hemos podido anali-
zar a través de la comisión de
patrimonio qué cuestiones po-
díamos mejorar. Ha sido un
proceso que ha contado con la
participación de hosteleros, co-
merciantes, constructores y pro-
motores de viviendas para po-
der definir dónde podíamos
actuar para hacerlo más flexi-
ble. Por ejemplo, el respeto de
los distintos espacios en el inte-
rior de espacios comerciales en
función de la vivienda, el uso
de materiales en ventanas que
imiten a la madera y que ten-
gan una mayor durabilidad, ilu-
minación de fachadas, etc...
Una serie de cuestiones que
van a permitir seguir apostan-
do por la rehabilitación del cen-
tro desde el punto de vista re-
sidencial o seguir mejorando
las condiciones para facilitar la
implantaciones de empresas
comerciales u hosteleras.       

A nivel de medidas sociales, hace
días han presentado esas ayudas
para que mayores de 65 años
pueden hacer frente al pago del
alquiler o la hipoteca de sus vi-
viendas. 
—Nuestra sociedad va cam-
biando y aquellos sectores o
personas que son vulnerables
no permanecen en el tiempo,
sino que van variando en fun-
ción de las condiciones socia-
les con las que nos encontre-
mos. Y nosotros veíamos que
había un grupo de personas
mayores, en su mayoría muje-
res, de más de 65 años y en mu-
chos casos con pensiones no
contributivas, fruto de la sepa-
ración de sus maridos o de viu-
dedad, que además a día de
hoy, por los motivos que fue-
sen, no tenían una vivienda en
propiedad y, o bien pagan una
hipoteca, o bien pagan un al-
quiler. Y veíamos como la infla-
ción y la situación del alquiler
han generado, me van a per-
mitir, a esas nuevas personas
vulnerables que no se sienten
usuarios de los Servicios Socia-
les porque nunca los han ne-
cesitado, pero que coyuntural-
mente en esta situación lo re-
querían. Este programa es ab-
solutamente novedoso a nivel
nacional y permite una ayuda
directa a las personas mayores
de 65 años, que sean pensionis-
tas y estén pagando un alquiler
o una hipoteca, de 3.000 euros
que la pueden destinar a abo-
nar durante todo el año de esa
hipoteca o alquiler. Va a depen-
der de las circunstancias con-
cretas de cada uno, pero nues-
tra intención es llegar al máxi-
mo número de personas. Eso
sí, analizaremos cada caso de
manera pormenorizada, ya que
existe un límite a nivel estatal
entre la pensión que recibe una
persona y las ayudas que pue-
de recibir, ya que si lo supera se
puede ver perjudicado desde
el punto de vista fiscal. Invito a
todos los que cumplen los re-
quisitos a que acudan a los Ser-
vicios Sociales, donde recibi-
rán una atención personaliza-
da y podremos ver hasta dón-
de podemos abarcar sin perju-
dicarles. A día de hoy me cons-
ta que han ido varias personas.             
Hay cierta preocupación con los
fondos europeos Edusi, cuya pla-
zo de ejecución finalizaba el pa-
sado mes de diciembre y todavía
hay muchos proyectos pendien-
tes, ¿que puede contar la alcalde-
sa al respecto? 
—Lo primero que quiero ha-
cer es trasladar a la ciudadanía
que los proyectos de San Fer-
nando son proyectos que va-
mos a ejecutar. En esa tarea que
teníamos por delante del des-
arrollo de los proyectos que te-
níamos pensados para la trans-
formación de San Fernando,
teníamos la oportunidad y la
seguimos teniendo de poder

utilizar financiación extraordi-
naria de fondos europeos, o de
fondos de otras administracio-
nes. Esa es nuestra tarea, bus-
car financiación aparte de la
que tengamos municipal para
poder afrontar esos proyectos.
Pero insisto en que son proyec-
tos que se van a ejecutar sí o sí,
independientemente si se con-
sigue o no ese dinero extra para
su financiación. En el caso de
la Edusi tiene que estar todo el
mundo tranquilo, es decir, he-
mos tenido problemas con el
proyecto que tenía una mayor
cuantía que evidentemente es
La Magdalena. Pero hemos ha-
blado con el Gobierno y la Edu-
si nos permitía postergar el aná-
lisis final de lo que se incluye o
no en esos fondos europeos
hasta el año 2027, San Fernan-
do y todos los municipios. Con

lo cual, será en 2027 cuando ve-
amos lo que finalmente entra
dentro de la Edusi o no. Pero
eso no quita a que nosotros
como gobierno tenemos el
compromiso de desarrollar los
proyectos que teníamos claro
que teníamos que hacer. Le es-
toy hablando de la trasera de
La Almadraba, el edificio náu-
tico de Gallineras y de La Mag-
dalena, y todos ellos se harán.
Hay que tener en cuenta de
que la Edusi abarcaba desde el
Parque de la Historia y el Mar
hasta la playa de Camposoto y
vemos que, por un lado, el Par-
que de la Historia y el Mar hoy
día es un centro de innovación
naval, o la playa que también
está finalizada al cien por cien.                 
Ya que ha sacado la problemáti-
ca que existe con La Magdalena...
—Ha tenido un escollo impor-

tante con el suelo que no ha
podido ser analizado hasta que
verdaderamente no se ha le-
vantado en su integridad y las
catas no hacían ver la realidad
del terreno Hemos estado tra-
bajando con la dirección facul-
tativa y, a día de hoy, como ya
hemos anunciado hace días,
tenemos el proyecto definitivo
que nos permite afrontarlo con
una serie de modificaciones
como, por ejemplo, hemos eli-
minado unos montículos o la
zona en la que en su momen-
to se ubicarán las atracciones
de la Feria se va a convertir tam-
bién en un aparcamiento, res-
pondiendo así a unas reivindi-
caciones de los vecinos de tras-
ladarlo de su emplazamiento
original que era junto al Puen-

te Zuazo y, así, acercarlo más a
la zona donde hay residentes.
De todas formas, y pese a esas
variaciones, va a seguir mante-
niendo la esencia con el que
fue concebido el Parque de La
Magdalena.              
¿Y en qué fase se está actual-
mente?
—La empresa que tiene la ad-
judicación del contrato está
analizando si puede o  no pue-
de desarrollarlo, o simplemen-
te si quiere hacerlo bajo estas
condiciones y el precio el pro-
yecto. Si la contestación es afir-
mativa se podrá reiniciar la
obra, pero si lo rechaza por los
motivos que estime convenien-
tes, licitaremos de inmediato
para que otra empresa pueda
ejecutarlo. Pero hemos dado
el paso primordial y era encon-
trar la solución a ese problema

que nos planteaba el suelo. 
También se han dado pasos en las
últimas semanas con Los Polvo-
rines de Fadricas, como se pudo
escuchar en la última sesión ple-
naria.
—Estamos hablando de uno
de los grandes suelos desde el
punto de vista histórico, paisa-
jístico y de sostenibilidad que
tenemos en la provincia de Cá-
diz. Hay una acuerdo cerrado
entre las dos administraciones
y ya finalizamos una parte del
mismo, que era pagarlo. Que-
daba un pequeño informe que
tenía que hacer el Ministerio
de Transición Ecológica, que
nos han anunciado que ya ha
sido emitido, con lo cual aho-
ra mismo lo que estamos pre-
parando es, como se suele de-

cir, el papeleo para ir a escritu-
rarlos. Los Polvorines ya son
nuestros y ahí también hemos
preparado y desarrollado un
proyecto para esa parte prote-
gida, que pasa por hacer un
gran parque que nos permita
poner en valor la zona. Vamos
a presentarlo a los nuevos fon-
dos europeos que han salido y
hemos trabajado con un equi-
po de profesionales para hacer-
lo lo más sostenible posible.
Creo que se va a convertir en
uno de los grandes parques
más atractivos, ya que a esa im-
portancia desde el punto de vis-
ta patrimonial e histórico se su-
man esas vistas a la Bahía. Es-
toy convencida de que va a ser
un espacio incomparable que
va a permitir a San Fernando
dar un nuevo salto. Estamos a
las puertas...             

SEQUÍA

“Estamos barajando la opción de instalar
un sistema portátil para reutilizar el agua y
emplearla para el riego y el baldeo”

URBANISMO

“Actualmente estamos en plena licitación,
no hablamos de un pliego fácil ya que
queremos tener el mejor PGOU posible”

LOS POLVORINES

“Estoy convencida de que va a ser un
espacio incomparable que va a permitir a
San Fernando dar un nuevo salto”

JOSÉ F. CABEZA
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MOVILIDAD POR PARTE DEL SINDICATO UGT

El estado en el que se encuentran actualmente en las obras en el entorno del puente. A. GALLEGO

SAN FERNANDO |

A. GALLEGO SAN FERNANDO

Las obras del nuevo acceso
paralelo en el Puente de Hie-
rro, destinadas a resolver los
históricos problemas de acce-
sibilidad a La Carraca y Na-
vantia, están “experimentan-
do un ritmo demasiado len-
to”, según señalan desde la
sección sindical de Navantia.
Este proyecto, promovido por
Navantia, cuenta con un pre-
supuesto total de 4.134.656,43
euros. Los trabajos están en
curso desde finales de no-
viembre de 2023; actualmen-
te se están consolidando los
rellenos del terreno.

El Puente de Hierro sólo
dispone de un carril compar-
tido para ambos sentidos de
circulación, a pesar del alto
volumen de transporte que

se absorbe a diario.
Manuel Aranda, secretario

general de la sección sindical
de UGT Navantia-San Fer-
nando, ha advertido que la
gran carga de trabajo previs-
ta para finales de año y en los
años venideros provocará
atascos en las carreteras cer-
canas a los cuarteles, el puen-
te de Jesús del Gran Poder y
la entrada a la Base de la Ca-
rraca. Algunos de los trabajos
programados incluyen la
construcción de dos buques
hidrográficos costeros (BHC)
para la Armada Española, un
nuevo encargo que generará
700 puestos de trabajo; la
construcción de tres buques
logísticos en Reino Unido; el
patrullero para la Marina Real
de Marruecos; y un contrato

con Arabia Saudí vigente des-
de 2019 para las co corbetas.

Aranda advierte que este
hecho también podría tener
consecuencias en la accesibi-
lidad al hospital de San Car-
los. “Si todas las expectativas
de carga de trabajo en los as-
tilleros se cumplen, experi-
mentaremos una gran afluen-
cia de personas, lo que resul-
tará en congestiones que afec-
tarán a toda la ciudadanía de
San Fernando".

Desde UGT señalan que
no solo es necesario buscar
una solución para aliviar el
tráfico en este punto, sino que
también destacan que una co-
nexión directa hacia Tres Ca-
minos evitaría congestiones
y además reduciría los costos
de producción. 

Críticas al “ritmo lento” de
las obras en Puente Hierro

Reclaman a
Navantia que
actúe en los
algarrobos
del Cerro

A. GALLEGO SAN FERNANDO

El Gobierno local ha expre-
sado su descontento con el es-
tado actual del Bosque Na-
vantia en el Parque del Cerro.
A finales de 2022, se planta-
ron 1.600 algarrobos en una
extensión de una hectárea y
media. Actualmente, según
AxSí, “muchos de estos árbo-
les yacen secos e irrecupera-
bles”.

El Bosque Navantia fue
promovido por Navantia
como parte de una estrategia
verde para reducir la huella
de carbono del Ministerio
para la Transición Ecológica
y el Reto Demográfico. Pre-
viamente, se alcanzó un con-
venio con el Ayuntamiento
de San Fernando.

El concejal de Desarrollo
Urbano, José Luis Cordero,
manifestó en el último Pleno
que habían comunicado a Na-
vantia su malestar, instándo-
les a que tomaran medidas al
respecto.

La concejala del grupo an-
dalucista, Marta Vidal, criticó
la gestión y solicitó que no se
escudaran tras la empresa.
“Tienen la responsabilidad
de mantener los parques y jar-
dines”, declaró.

José Luis Cordero aseguró
que están evaluando cómo
llevar a cabo una intervención
en el Cerro para desarrollar-
lo como un parque periurba-
no y “adaptar las estrategias e
iniciativas provenientes de Eu-
ropa”. De hecho, la moción
que pedía impulsar el parque
fue aprobada por unanimi-
dad.

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El consejero de Industria,
Energía y Minas de la Junta
de Andalucía, Jorge Parade-
la, ha advertido de que el ser-
vicio de Metrología en San
Fernando estuvo a lo largo de
2023 “el 90 por ciento” del
tiempo “sin actividad”, ya que
“sólo se utilizó el equivalente
a siete jornadas de trabajo”,
por lo que ha defendido “la
necesidad” de llevar a cabo
una “reordenación” en la em-
presa pública andaluza Veia-
sa, que gestiona este servicio.

En respuesta a una pregun-
ta del PSOE en la comisión
de Industria, Energía y Minas
del Parlamento andaluz, Pa-
radela ha defendido que con
esa “reordenación” se busca
“la eficiencia y eficacia” en los
recursos públicos y en la ges-
tión, donde se incluye el ser-
vicio de Metrología isleña.

A ese respecto, ha añadido
que los metrólogos que atien-
den los servicios en la provin-
cia de Cádiz tienen como base
de trabajo “las instalaciones
de Jerez”, ya que en San Fer-
nando “sólo cuentan con una

persona contratada a jorna-
da reducida para labores ad-
ministrativas”. Así, ha dicho,
los servicios de verificación
de taxímetros demandados
por las asociaciones de taxis
“se siguen prestando en San
Fernando pero de manera in-
dependiente al laboratorio”.

Como ha argumentado,
esta “inactividad” repercute
también en los ingresos re-
caudados por Metronomía,
que ascendieron a “483 euros
en todo 2023”, lo que supu-
so, según el consejero, en “187
euros menos que el anterior
-2022-, cuando se facturaron
670 euros”.

“Creo que usted entende-
rá, la necesidad de abordar
una reordenación, buscando
la eficiencia y eficacia en los
recursos públicos y en la ges-
tión de Veiasa. No va a supo-
ner en ningún caso ni la ex-
tinción de contratos del per-
sonal, por cuanto se van a res-
petar los derechos laborales
del colectivo, ni el abandono
de las peticiones del ciudada-
no que seguiremos atendien-
do siempre”, ha manifestado.

El servicio de
Metrología de
la ITV será
trasladado
�El consejero de Industria afirma
que el servicio estuvo sin actividad
un 90% a lo largo del pasado año

Madrid homenajeará a los guardias civiles asesinados en Barbate
INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de Madrid
rendirá homenaje a los dos
guardias civiles -uno de ellos
el isleño Miguel Ángel Gó-
mez-, asesinados en Barbate
el pasado 9 de febrero en una
operación contra el narcotrá-
fico dando su nombre a un
espacio en la capital para que
“queden siempre en la me-
moria”, en una propuesta que
ha contado también con el
apoyo de todos los grupos mu-
nicipales.

El Pleno del Ayuntamien-
to de Madrid votó a favor de

esta propuesta, con el objeti-
vo de dar “un merecido reco-
nocimiento a estos dos héro-
es de nuestra democracia”.

Asimismo, los grupos polí-
ticos expresaron su condena
por el asesinato de estos dos
guardias civiles. Por su parte,
Vox y PP pidieron al Congre-
so de los Diputados la repro-

bación del ministro de Inte-
rior, Fernando Grande-Mar-
laska, y al presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, que
le destituya “inmediatamen-
te”.

Inma Sanz, vicealcaldesa
de la capital, condenó “con
toda rotundidad su brutal ase-
sinato y las vergonzosas mues-
tras de júbilo por parte de una
lamentable minoría. Como
delegada de Seguridad y
Emergencias, soy muy cons-
ciente del valor de quienes se
dedican su vida a proteger-
nos, los hombres y mujeres

de los Cuerpos y Fuerzas de
Seguridad del Estado”.

Así, aseguró que los asesi-
natos de Barbate le “indig-
nan” porque estos dos guar-
dias civiles están en “una cla-
rísima desventaja” ante los cri-
minales que les hicieron fren-
te. “La imagen de su embar-
cación en comparación con
las de los narcos que los ma-
taron resulta simplemente de-
vastadora”, lamentó.

Sobre Marlaska,defendió
que debería haber dimitido
o tendría que haber sigo ce-
sado “hace mucho tiem-

po”porque acumula “una lar-
guísima lista de escándalos,
pero ninguno como este”.

Desde Vox, grupo que pre-
sentó esta proposición, su por-
tavoz, Javier Ortega Smith, re-
cordó que desde su forma-
ción llevan años avisando de
“la falta absoluta de medios
humanos y materiales” de las
Fuerzas y Cuerpos de Seguri-
dad del Estado, especialmen-
te de la Guardia Civil y de la
Policía Nacional. “Que no le
deberán a Marruecos que
cada viaje supone una pérdi-
da más de seguridad y sobe-

ranía para España”.
Asimismo, destacó el au-

mento de la criminalidad en
España, al descender “al pues-
to 39 de 44 de los países con
mayor criminalidad de los
analizados en Europa”.

Desde el PSOE, el conce-
jal Enrique Rico trasladó su
“firme y rotunda condena” a
los asesinatos, y añadió que
“ya está bien de la tergiversa-
ción y la mentira como herra-
mienta política. Tergiversa-
ción y mentira que utilizan la
derecha y la extrema derecha
en nuestro país”.

El Ayuntamiento
aprueba en Pleno
dedicarles un espacio
verde a los agentes



EDUCACIÓN CIEN PERSONAS DEL ‘MARÍA ZAMBRANO’ ACUDEN A UNA ASAMBLEA INFORMATIVA

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

Comisiones Obreras llevó a
cabo una asamblea en el Cen-
tro de Congresos, donde ex-
plicó a un centenar de alum-
nos del CEPER María Zam-
branoel proyecto de decreto
redactado por la Junta con la
intención de integrar a los
profesores de Secundaria en
las plantillas de estos centros.
Desde los sindicatos advier-
ten del peligro que puede su-

poner este movimiento.
El borrador del decreto ha

provocado la repulsa unáni-
me de los cinco sindicatos de
la mesa sectorial, quienes han
convocado concentraciones
en todas las provincias de An-
dalucía para este martes, 5 de
marzo, en protesta por esta
medida, que “pretende debi-
litar y privatizar la educación
para adultos en Andalucía”.
En Cádiz, la concentración

tendrá lugar a las 12.00 horas
en la plaza de Mina. 

La inclusión de los profe-
sores de Secundaria en los
centros tiene una razón: la
educación permanente bus-
ca orientarse hacia la adqui-
sición de titulaciones oficia-
les para preparar el acceso a
ciclos formativos de Forma-
ción Profesional. “Esta deci-
sión pretende dejar de lado
los planes no formales que se

desarrollan en los centros de
adultos”, declaraba Guiomar
Llave, representante de Co-
misiones Obreras.

Desde los sindicatos seña-
lan que estos planes pueden
continuar desarrollándose en
los centros de Educación Se-
cundaria, donde ya se llevan
a cabo, sin necesidad de rea-
lizar modificaciones en los
centros para adultos. Sin em-
bargo, la promulgación del

decreto podría afectar a las
plazas ofertadas para los talle-
res, lo que podría derivar en
la eliminación de plazas para
los profesores que imparten
dichos talleres, dado que mu-
chos de ellos no están cualifi-
cados para enseñar las titula-
ciones oficiales. Esto también
conllevaría una disminución
gradual de la oferta de los di-
versos talleres que se llevan a
cabo en los centros perma-
nentes de Andalucía. “¿Por
qué intervenir en algo que
funciona tan bien y que brin-
da tanta vitalidad a las perso-
nas mayores?”, expresan.

Guiomar Llave proporcio-
nó el dato de que únicamen-
te 30 alumnos de los 1600
alumnos del CEPER María
Zambrano de San Fernando
están matriculados para reci-
bir la titulación oficial; el res-
to están inscritos en diferen-
tes cursos y talleres

“Los planes no formales en
los centros de educación per-
manente no les compensan
económicamente; ahí radica
la decisión. Estos planes rea-
lizan una gran labor de inclu-
sión en las personas mayores.
La intención es privatizar esos
cursos”, apuntan desde los sin-
dicatos.

Apoyo del Gobierno local

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha trasladado todo su
apoyo al alumnado y al pro-
fesorado del Centro de Edu-
cación Permanente (CEPER)
María Zambrano, que el pró-
ximo martes se concentrará
en Cádiz capital para trasla-
dar su oposición a los planes
de la Junta de Andalucía de
orientar la educación perma-
nente hacia la adquisición de
titulaciones oficiales que con-
duzcan a la Formación Pro-
fesional o la Universidad en
detrimento de la función so-
cial que prestan en el proce-
so de  aprendizaje continuo
de las personas mayores.

El Centro de Adultos ‘María Zambrano’ que se encuentra ubicado en la Plaza de San José. INFORMACIÓN

La educación para adultos: los
talleres y cursos, en peligro
�Desde CCOO alertan de los efectos del nuevo decreto de la Junta
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El tranvía se
hace con el
certificado
Aenor de
calidad

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Trambahía ha obtenido el
certificado Aenor del Sistema
de Gestión de Calidad. Esta
distinción verifica que el sis-
tema de gestión del servicio
en el tramo tranviario se ajus-
ta a la exigencia internacio-
nal de calidad. Este recono-
cimiento ha sido adquirido
en menos de dos años desde
la puesta en servicio del tran-
vía de la Bahía, en octubre de
2022, plazo mínimo estable-
cido para ello a Renfe, como
operador, y la Agencia de
Obra Pública de la Junta de
Andalucía como gestor de
este servicio tranviario.

El Certificado Aenor veri-
fica que el sistema de gestión
cumple con unas normas in-
ternacionales muy exigentes,
como es la UNE-EN ISO
9001, que se centra en los
principios de calidad, inclu-
yendo, entre otros, la orien-
tación al cliente, la implica-
ción de personal, el enfoque
basado en procesos y la me-
jora continua.

Cumple los estándares

Este reconocimiento avala los
procedimientos operativos,
así como el cumplimiento de
los estándares de fiabilidad y
seguridad y este sistema de
transporte tranviario. Para
mantenerlo, se llevará a cabo
una auditoría anual para re-
visar su sistema de gestión de
calidad y medioambiental. Ac-
tualmente se está trabajando
además en los trámites pre-
vios para conseguir la certifi-
cación UNE-EN ISO 14001
de Medio Ambiente.
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DÍA DE ANDALUCÍA SAN FERNANDO NO FALTÓ A SU CITA CON LA EFEMÉRIDE

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El izado de la bandera en la
barriada Andalucía y el fla-
menco fueron los grandes
protagonistas este 28-F en San
Fernando con motivo de la
conmemoración del 44 ani-
versario de la proclamación
de la autonomía andaluza, es
decir, la fiestas de todas los an-
daluces.

A las doce de la mañana la
plaza de los Poetas Andaluces
de la Barriada de Andalucía
acogió el acto institucional
del izado de la bandera blan-
quiverde en un acto que con-
tó con una amplia represen-
tación de la corporación mu-
nicipal, entidades sociales y
vecinales, pero sobre de los
propios vecinos del señero ba-
rrio isleño. Fueron la alcalde-
sa isleña, Patricia Cavada, y el
presidente de la AVV Anda-
lucía, Pepe Losa, los que pro-
cedían a realizar el izado
acompañados con los sones
del himno andaluz interpre-
tado por la Banda Sinfónica
de San Fernando.

Posteriormente la activi-

dad se desplazó hasta el Par-
que Almirante Laulhé, don-
de el flamenco tuvo un papel
protagonista. Pasadas la una
de la tarde Juan Manuel Fer-
nández, Carmen la Chica al
cante y Dani Gallego a la per-
cusión interpretaron el him-
no de Andalucía junto a un
grupo de alumnos del maes-
tro de la guitarra bajo el títu-

lo Las guitarras suenan para
Andalucía. Lo cierto es que
la interpretación encandiló
al público que a esa hora se
daba cita en el céntrico pul-
món verde de la ciudad.

Los más pequeños tam-
bién tuvieron su cuota de pro-
tagonismo durante este 28-F,
ya que pudieron disfrutar del
espectáculo de Saltintranquis

Payasos, que protagonizaron
malabares, clown, globofle-
xia y pompas de jabón gigan-
tes. Los globos, como no po-
dían ser de otra manera, eran
verdes y blancos.

La gastronomía también
tuvo su hueco y desde las dos
de la tarde se pudo degustar
en el  Parque Almirante Laul-
hé de manera gratuita las pa-
pas aliñás de la Venta de Var-
gas.

Uno de los platos fuertes
de la jornada lo protagonizó
el cantaor Trini de la Isla, que
presentó su espectáculo Los
pies en Andalucía, un paseo
por todos los cantes de las dis-
tintas provincias y sus estilos
flamencos en el que estuvo
acompañado por Juan Ma-
nuel Fernández a la guitarra
y Dani Gallego y Luis Pijote a
las palmas. 

Alegría de Andalucía de la
mano de Rumbaleando, gru-
po compuesto por cinco jó-
venes amantes del flamenco
y el pop, puso el cierre festi-
vo en el parque con su estilo
personal.

El izado de la bandera en la barriada Andalucía abrió los actos con motivo de la celebración del 28-F. INFORMACIÓN

La bandera y el flamenco
para reivindicar otro 28-F 
�El tradicional izado de la blanca y verde en la barriada Andalucía fue
el pistoletazo de salida�El Trini de La Isla presentó su espectáculo 

J.F.C. SAN FERNANDO

El isleño Luis Molero Garri-
do, que con dos años se tras-
lado a vivir a la provincia de
Córdoba, ha conseguido el
quinto puesto como mejor
docente de España en la sép-
tima edición de los premios
Educa Abanca, que se ha ce-
lebrado en A Coruña. Es pro-
fesor de Formación Profesio-
nal en el IES Europa de Ara-
hal en Sevilla. Actualmente
imparte clases en los ciclos de
Grado Medio como técnico
en Guía en el Medio Natural
y Tiempo Libre) y Grado Su-
perior como técnico Superior
en enseñanza y animación So-
ciodeportiva.

Fueron sus propios alum-
nos los que hace seis meses le
propusieron para que optase
a los premios.

A través de sus redes socia-
les ha descrito lo que ha su-
puesto para él esta experien-
cia en tierras gallegas. “La pa-
labra orgullo e ilusión por lo

conseguido se queda corto
para explicar todo lo bien que
me lo he pasado estos tres días
en el Congreso Educa. Esto
no hubiera sido posible sin
todos y cada uno de mis alum-
nos que confiaron siempre
en mí, en especial a los que
me han acompañado en este
viaje”.

También ha tenido pala-
bras de agradecimiento para
su familia, abuelos, padres, su
hermana y sus sobrinas, una
recién llegada al mundo y que
“me han dado los valores que
hoy inculco en mis clases”.

Y añade que “y, por supues-
to, a mis compañeros del IES
Europa del Arahal, que siem-
pre me han facilitado el tra-
bajo y me han dejado llevar a
cabo todas las locuras que se
me ocurren”.

Un isleño, quinto
mejor docente a
nivel nacional
Luis Molero Garrido,
que trabaja en el
Arahal, ha participado
en los Educa Abanca

Las peñas azulinas
piden que el estadio se
llame ‘Isla de León’
J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El grupo Orgullo Isleño; la
Asociación Unificada de Pe-
queños Accionistas del CD
San Fernando (Aupa CDSF);
Peña Palante; Peña Templo
Azulino; Peña Cofrade Azu-
lina El Carmen; Peña Siem-
pre CDSF 1940; Peña Azuli-
nos por el Mundo y la Peña
Azulinos Madrid han presen
en el registro del Ayuntamien-
to un documento de iniciati-
va ciudadana en la que se pro-
pone el cambio de denomi-
nación del actual Estadio Ibe-
roamericano pasando a de-
nominarse Estadio Isla de
León.

Tras la reunión que tuvo lu-
gar a principios de febrero en-
tre representantes políticos

del Ayuntamiento isleño  y
grupos de aficionados azuli-
nos por otro, estos últimos se-
ñalaron la necesidad de rea-
lizar el cambio en la denomi-
nación actual del Estadio Ibe-
roamericano, termino con el
que no se sentían “identifica-
dos”.

Ante este hecho, desde el
Ayuntamiento se instó a los
aficionados azulinos a presen-
tar escrito de iniciativa popu-
lar en el Registro Municipal;
a lo que los grupos azulinos,
a sabiendas de la lentitud en
los trámites burocráticos lo-
cales y tras consulta a sus
miembro, han llegado a la
conclusión de que la denomi-
nación Estadio Isla de León
es el que más apoyo tiene.

Con su premio. FACEBOOK

El Trini de La Isla actuando en el Parque. J.F.C.



SANIDAD HA SIDO PRESENTADA POR EL AYUNTAMIENTO Y COLABORAN ECOVIDRIO, ACOSAFE Y ASIHTUR

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha presentado una
nueva campaña de reciclaje
de vidrio en colaboración con
Ecovidrio, Asihtur y Acosafe,
las asociaciones hosteleras de
la ciudad, con el objetivo de
sensibilizar a los estableci-
mientos locales de la impor-
tancia del reciclaje de este ma-
terial. Al evento asistieron la
concejala Virginia Barrera, el
delegado de Ecovidrio en la
provincia de Cádiz, Hugo Re-
cio, así como Javier González
y Antonio Alba, representan-

tes de los comercios hostele-
ros.

Los envases de vidrio repre-
sentan una gran proporción
de los residuos generados, es-
pecialmente en el sector de
la hostelería. Por esta razón,
“el Ayuntamiento ha mante-
nido una estrecha colabora-
ción con las asociaciones hos-
teleras durante varios años
para intentar reducir su im-
pacto”, declaró Barrera.

Desde el Ayuntamiento
destacan los buenos resulta-
dos que ha arrojado la cam-
paña desde que se inició, con

un crecimiento constante en
la participación de los estable-
cimientos. Actualmente, el 81
por ciento de los estableci-
mientos hosteleros participan
en la campaña.

“Animamos a las empresas
que aún no reciclan a sumar-
se y contribuir. El Ayunta-
miento les enviará una carta
explicando la normativa vi-
gente en el municipio para
que colaboren: el medio am-
biente los necesita”, insistió
la concejala de Limpieza del
Espacio Público y Gestión Sos-
tenible de Residuos Urbanos.

“Los beneficios medioam-
bientales que se obtienen con
la separación de vidrio son
claros y es importante recor-
darlos: se ahorra en materias
primas de los envases, que se
reciclan infinitas veces, se re-
duce el consumo de energía
y se disminuyen las emisiones
de CO2”, recalcó Barrera.

La campaña se llevará a
cabo en tres fases. Ecovidrio
visitará hasta tres veces los lo-
cales con la intención de sen-

sibilizar y apoyar la logística
de recogida en el municipio.

“Queremos proporcionar
los medios necesarios para
que los restaurantes partici-
pen. Es por eso que facilitare-
mos los cubos de basura que
cada establecimiento necesi-
te para el reciclaje de vidrio”,
aseguró Hugo Recio, repre-
sentante de Ecovidrio.

El Ayuntamiento de San
Fernando ya implementó una
campaña innovadora duran-

te la Feria del Carmen y de la
Sal de 2022, en la que se pre-
sentó un decálogo de soste-
nibilidad junto con Ecovidrio,
que incluía la incorporación
de criterios de sostenibilidad
en las actividades realizadas
durante las ferias, con el ob-
jetivo de generar un impacto
positivo en la sociedad y el me-
dio ambiente. En la Feria de
2023 se logró el objetivo mar-
cado de reciclar el cien por
cien de los residuos de vidrio.

Nueva campaña para
el reciclaje de vidrio
en la hostelería isleña 
�Actualmente participan en la misma un 81% de los
negocios de hostelería que hay en la localidad isleña

La presentación de la nueva campaña sobre recogida de vidrio en la hostelería. A. GALLEGO

SAN FERNANDO |
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MÚSICA LA PRIMERA CANCIÓN Y SU CORRESPONDIENTE VIDEOCLIP YA SE PUEDEN ESCUCHAR Y VER DESDE EL PASADO 29 DE FEBRERO

EL SINGLE ‘SUBE
EL VOLUMEN’, EL
PRIMER TRABAJO
DE ‘LOGAN’

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Tras muchos años y cientos
de conciertos a sus espaldas
haciendo versiones de can-
ciones de los 80 y los 90 del si-
glo pasado, los integrantes de
Superagente 86, banda de re-
conocido prestigio a nivel pro-
vincial, han decidido poner
en marcha un proyecto en pa-
ralelo de canciones propias
creando un nuevo grupo lla-
mado Logan -hay que dejar
claro que Superagente segui-
rá también en activo-, cuyo
primer single vio la luz el úl-
timo día del mes de febrero:
Sube el volumen. De momen-
to, la aceptación en apenas
cuatro días está siendo muy
buena, ya que la canción es
de las que engancha -si tienen
posibilidad, no dejen de es-
cucharlo-. 

David Cantillo (vocalista y
guitarrista), Diego El Té (sa-
xofonista y coro), Alfonso Lo-
renzo (bajista) y Álvaro Pérez
(batería) desprenden la mis-
ma ilusión que un niño con
zapatos nuevos, pese a su
enorme experiencia sobre los
escenarios, y confían con esta
nueva etapa alcanzar la meta
final; consolidarse como una
banda con identidad y estilo
propio.

La autoría de Sube el volu-
men es de Sergio Chaves y el
propio grupo, mientras que
el videoclip ha sido grabado
por los isleños Diego Villalba
y Antonio Morenilla. Tam-
bién ha colaborado con el te-
clado y poniendo los coros
Javi Portela. 

David Cantillo cuenta de
que manera surgió la idea de
poner en marcha Logan.
“Nace de Superagente 86,
que lleva varios años hacien-

do versiones y tenía  la espina
de hacer algo con su sello pro-
pio”. 

Tras la pandemia decidie-
ron tirar para adelante con el
proyecto y hace un año se em-
pezó a cocinar a fuego lento
hasta que, por fin, ha visto la
luz.

Alfonso Lorenzo destaca
que, a medida que se ha ido
madurando la idea, les ha sor-
prendido la de gente que se
ido interesando en ella, “más
incluso de la que nos esperá-
bamos”, y añade que “es ver-
dad que de hace unos años
para acá han sido muchos los
que nos han dicho que, por
la manera en la que sonamos
con Superagente, no hacía-
mos algo propio”. 

El isleño Álvaro Pérez ase-
gura que “poder vivir de una
banda de canciones propias”
es su meta laboral en la vida,
pero tiene claro que “si eso
no pasa, yo no puedo evitar
seguir haciendo canciones y
seguir dentro del ambiente
de una banda, es algo que me
gusta mucho. Yo me meto en
un estudio, veo como va que-
dando la cosa y lo gozo mu-
cho”.

Para darse a conocer como
Logan, tienen claro que apro-
vecharán el tirón que tienen
como Superagente 86, una
de las bandas más consolida-
das en la provincia de Cádiz
y con una agenda que suele
estar bastante repleta de ac-
tuaciones. Diego El Té afir-
ma que “la mejor promoción
que podemos hacer de nues-
tros temas es obviamente esa,
si hacemos 200 conciertos ha-
cemos 200 promociones de
la canción para todo nuestro
público”. Y, además, aprove-

charán las redes sociales para
subirse al carro y también lle-
gar al máximo público posi-
ble. 

El bajista, Alfonso Loren-
zo, indica que le gustaría que
dijeran de Logansi finalmen-
te se convierte en un grupo
sonado. “Me encantaría, so-
bre todo, que disfrutaran las
canciones. Para mi ver a gen-
te en conciertos cantando lo
que uno ha creado es lo más
grande. También que dijeran
que tenemos un buen direc-
to y, puestos a pedir, salir a dar
giras por España e incluso al
extranjero”.

A lo que añade David Can-
tillo, el vocalista de la banda
de nuevo cuño, que “si ya fli-
pamos haciéndolo con ver-
siones, que también nos las
llevamos mucho a nuestro te-
rreno y tenemos un buen di-
recto, y encima le añadimos

que las canciones son nues-
tras, buaf…”.

El objetivo

La intención de sus integran-
tes es que la gente que escu-
che Loganvea algo “que está

muy bien trabajado y que sue-
na bien”, ya que cuentan con
mucha experiencia. Además
tienen claro que el estilo mu-
sical no será cerrado, todo lo
contrario “muy amplio”. No
quieren etiquetas. 

El objetivo es claro: engan-
char a la gente joven y la gen-
te mayor por igual, que entre
por el oído y que, sobre todo,
“haga bailar y moverte”.

A lo que añade Álvaro Pé-
rez que para pegar fuerte des-
de el estreno “teníamos que
hacer algo que enganchara,
que la gente tenga ganas de
escuchar el siguiente. Es algo
directo y teníamos claro que
teníamos que hacer algo fres-
co y sencillo, ya que como
banda de temas propios con
el tiempo tenemos que ir bus-
cando nuestro sonido. Creo
queSube el volumencumple
esas características y le puede
entrar por el oído a mucho
público”. 

“No sabemos de qué ma-
nera va a funcionar este pri-
mer tema”, indica el batería
del grupo, “lo mismo tiene
una enorme repercusión o
no tiene ninguna, entonces
habría que saber el segundo
tema que ya tenemos graba-
do antes. Estamos muy nue-
vos en esto, hay que ir paso a
paso”.

SAN FERNANDO |

Los integrantes de la banda ‘Superagente 86’, muy conocida a
nivel provincial por sus conciertos de versiones, ponen en
marcha un ilusionante proyecto paralelo con el que dan el salto
a la interpretación de canciones con sello e identidad propios

Una imagen de la banda durante la grabación del videoclip del single. LOGAN

Durante la entrevista concedida por la banda a 7TV San Fernando. RAFA RODRÍGUEZ
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SANIDAD EL HOSPITAL ISLEÑO HA SIDO ELEGIDO JUNTO A OTROS SEIS DE ANDALUCÍA

Una formación novedosa en
Oftalmología para San Carlos

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Hospital San Carlos ha des-
arrollado un innovador cur-
so de simulación quirúrgica
para el abordaje oftalmológi-
co, una iniciativa de IAVAN-
TE, de la Fundación Progre-
so y Salud, para la cual ha ele-
gido este centro de la provin-
cia junto a seis más en Anda-
lucía (de las provincias de Má-
laga, Sevilla, Córdoba y Alme-
ría). Los destinatarios son mé-
dicos internos residentes
(MIR) de segundo año de la
provincia, en este caso, dos de
Cádiz y otros tres de Jerez,
Puerto Real y Algeciras.

IAVANTE, en colaboración
conJohnson and Johnson Vi-
sion y el aval de la Sociedad
Andaluza de Oftalmología or-
ganiza durante este año un
innovador programa de ciru-
gía ocular dirigido a residen-
tes de Oftalmología andalu-
ces que se desarrollará en su
Centro de Simulación Clíni-
ca Avanzada de Granada y en
diferentes centros del sistema
sanitario público. El entrena-
miento contará con novedo-
sos simuladores de realidad
virtual EyeSi que tienen pro-
gramadas diferentes patolo-

gías que los participantes ten-
drán que aprender a interve-
nir.

El aprendizaje de la ciru-
gía oftalmológica requiere

una larga curva de aprendi-
zaje por la necesidad de fami-
liarizarse con el uso de un mi-
croscopio quirúrgico y por el
reducido tamaño del campo.

Con la formación en San Car-
los, denominada Abordajes
oftalmológicos en escenarios
simulados, se pretende que
el médico interno residente
(MIR) de segundo año ad-
quiera los conocimientos y
habilidades necesarias para
aproximarse a las cirugías pro-
pias de esa etapa, fundamen-
talmente de cataratas.

Con esta actividad forma-
tiva los residentes de segun-
do año bajo supervisión do-
cente, aprenden de forma au-
tónoma con el simulador Eye-
Si a realizar la apertura ocu-
lar característica y colocación
de la lente en pacientes con
cataratas, así como la intro-
ducción de anestesia en el glo-
bo ocular y a ejecutar técni-
cas de irrigación y aspiración
en paciente. Los participan-
tes se familiarizan con el ma-
nejo del instrumental nece-
sario y ensayan la interven-
ción una y otra vez.

El curso que se está desarrollando en San Carlos. INFORMACIÓN

El vallado del centro. J.F. CABEZA

�El entrenamiento cuenta con
novedosos simuladores de
realidad virtual ‘EyeSi’ que tienen
programadas varias patologías

12.100 euros
en pienso para
las colonias
de gatos de la
ciudad

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento isleño saca-
rá a licitación el nuevo con-
trato de suministro de pien-
so con el que colaborar en la
alimentación de las 28 colo-
nias felinas de la ciudad y me-
jorar así las condiciones de
vida de los gatos comunita-
rios conforme a las directri-
ces de bienestar animal regu-
ladas por la legislación vigen-
te. Con esta apuesta se da res-
puesta a una demanda de las
personas cuidadoras autori-
zadas, que reclamaban una
mayor colaboración con la ali-
mentación de estos animales.
De este modo, contarán con
un mejor contrato para pa-
liar, en parte, los gastos oca-
sionados a protectoras y cui-
dadoras, que recibirán trimes-
tralmente un aporte de pien-
so.

El nuevo contrato de sumi-
nistro de pienso tendrá una
una vigencia de dos años, que
podrá ser prorrogable a un
tercero, y aumentará de la in-
versión anual hasta 12.100 eu-
ros. Los sacos del pienso es-
pecífico se entregarán perió-
dicamente a las personas au-
torizadas oficialmente para
alimentar a los animales fera-
les. 

Este Ayuntamiento “tiene
el firme compromiso de co-
laborar con el trabajo de es-
tas y estos voluntarios, facili-
tando que puedan llevarlo a
cabo gracias a medidas como
este reparto de pienso”, que
se llevó a cabo por primera
vez en 2021, ha señalado la
concejala de Bienestar Ani-
mal, María José Foncubierta.
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El perímetro del San Ignacio es vallado por seguridad
ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

La declaración de ruina del
edificio de primaria del cole-
gio San Ignacio, aprobada jus-
to hace un mes el pasado 29
de enero, ha obligado a vallar
su perímetro por razones de
seguridad ante la posible ca-
ída de cascotes hacia la calle
y al interior del centro. Estas
obras han dado comienzo
este jueves.

Este hecho tendrá como

consecuencia la prohibición
del paso de peatones en la ca-
lle Prolongación de Santa Ma-
ría y Pascual O'Dogherty en
el tramo cercano a la facha-
da. Además, se suprimirá el
aparcamiento de vehículos
en el tramo donde se coloque
el cercado. Estas vallas, que
están siendo fijadas al suelo
con boquetes, también se ins-
talarán dentro del colegio en
la parte que da al patio del edi-

ficio, el cual seguirá siendo
utilizado por los alumnos de
Primaria, debido a que no hay
suficiente espacio en el edifi-
cio de Infantil que alberga a
todo el alumnado. Las vallas
metálicas, cuya colocación ha
costado 5.996,70 euros, mi-
den 3,5 x 2 metros.

Por otra parte, el Ayunta-
miento ha adjudicado la con-
tratación para la redacción
de proyecto y dirección de

obras para la adecuación y le-
galización de la instalación
eléctrica en baja tensión del
edificio de infantil. Esto se
hace con el fin de cumplir con
las condiciones del Regla-
mento Electrotécnico para
Baja Tensión y permitir la ins-
talación del office de cocina,
de manera que los niños que
utilicen el comedor no ten-
gan que desplazarse al cole-
gio Quintanilla.
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José López Sánchez recogiendo su galardón durante el acto celebrado en el Castillo de San Romualdo. A.M.

El Grupo Joven de la
Hermandad del Carmen
ganó ‘Canasta y Punto’

El Consejo de Hermandades y Cofradías de
San Fernando ha organizado un año más el
concurso Canasta y Punto con el que trata de
acercar a los grupos jóvenes de las hermanda-
des a la cultura cofrade y religiosa, además de
fomentar la relación entre los jóvenes de las
distintas hermandades.

Este año se ha desarrollado en los salones pa-
rroquiales de la iglesia de San José Artesano.
Han participado un total de siete grupos jóve-
nes que estuvieron durante  la mañana respon-
diendo preguntas sobre temas cofrades, tras lo
que el grupo joven que resultó ganador fue el
de la Hermandad del Carmen.
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La Hermandad de la Resu-
rrección hacía entrega  en el
Castillo de San Romualdo del
reconocimiento al Cargador
Distinguido, distinción con
la que se destaca la trayecto-
ria de cargadores antiguos.
Este año le correspondió a
José Sánchez López. 

Se inició  el acto con un re-
conocimiento a los cargado-
res fallecidos en este año,
mientras la capilla de música
Lignun Crucis interpretaba
La muerte no es el final.

El homenajeado fue pre-
sentado por su amigo y cofra-
de Marcos Serván García, que
dejaría  una semblanza de sus
vivencias  desde jóvenes en la
Salle y en la Hermandad de
Cristo Rey. Le haría entrega
de la distinción el hermano
mayor, José Antonio Faiña
Mora, y  tomaría la palabra el
homenajeado para dar las gra-
cias y hacer un repaso de su
trayectoria en Cristo Rey, en
JCC o con la cuadrilla de José
González García.

Ramón Rodríguez volvió a
presentar el cartel del Perdón

El autor descubre el cartel. A.M.

ACTUALIDAD COFRADE

José Sánchez López recibe
el ‘Cargador Distinguido’

San José Artesano
ofreció un magnífico
concierto en la Capilla
de laVera Cruz

La Hermandad de Vera Cruz organizó un  Con-
cierto de Marchas Procesionales ofrecido por
la Banda Música de la ACM San José Artesano
bajo la dirección de Miguel Ángel Valle Váz-
quez.

Durante el mismo se interpretaron algunas
de las marchas de la hermandad junto a una
selección de las composiciones incluidas en el
repertorio del Miércoles Santo y los estrenos
de El Cristo Viejode Juan Antonio Duro o Ma-
yor Dolor del Calvario de José González Gar-
cía.

Grupo Joven del Carmen  CONSEJO

Concierto en la Capilla de la Vera Cruz. A.M.

Galardonado,  presentador  y miembros de la comisión
de la Hermandad de la Resurrección. A.M.

La Hermandad del Perdón orga-
nizó un año más la presentación
del cartel  Jueves Santo en La Ca-
sería 2024.

Este año el cartel es obra del
fotógrafo isleño Sergio Gutiérrez
Blanco, que fue el encargado de
descubrirlo junto al mermano
mayor Juan Carlos Ruiz Martín.

Tras descubrir el cartel, toma-

ría la palabra el presentador del
mismo. Este año el encargado ha
sido Ramón Rodríguez Verdejo,
Monchi, que hizo un recorrido
por todo el itinerario de la Her-
mandad de la Casería, uniéndo-
lo a sus propias vivencias, para ter-
minar pidiendo que” el perdón
llegue cuando lo pidáis y la paz
reine en vuestras vidas”.



La Asociación de fieles de-
Nuestro Padre Jesús de la Pa-
sión en la Coronación de Es-
pinas había organizado el pa-
sado sábado por las calles del
barrio del Carmen un So-
lemne Vía Crucis presidido

por la imagen del titular de
la asociación, pero la lluvia,
que volvió a aparecer al igual
que el pasado viernes, obli-
gaba a suspender el rezo por
las calles llevándose a cabo
en su propia capilla. 

De la misma manera, la
Hermandad de la Misericor-
dia decidía no salir con su ti-
tular por las calles del barrio
de la Pastora  y realizar el vía-
crucis en el interior del tem-
plo pastoreño.
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Momento del cuadro lírico en la representación del vía-crucis. A. M.

La lluvia hace mella
en los vía-crucis

ACTUALIDAD COFRADE

El Carmen, escenario de una
representación  del vía-crucis

E
s verdad que hermanos, cofradiera-
mente hablando, son los miembros
de una hermandad, los que pertene-
cen a la misma, pagan sus cuotas, tie-

nen sus derechos y también obligaciones.
Pero mi pregunta es la siguiente y de ahí el
título de este artículo. ¿Son todos los herma-
nos iguales?

En el concepto estatutario sí pues todos
los que integran la cofradía en cuestión os-
tentan ese título, todos a su vez son deposi-
tarios de los privilegios que les son inheren-
tes, así como de las obligaciones para con su
hermandad.

Aparte de lo jurídicamente hablando tam-
bién se puede hablar de lo personal-senti-
mental pues en este tipo de eclesiales insti-
tuciones el factor de los sentimientos propia-
mente dichos es más importante que los con-
ceptos legales o incluso normativos.

Lo ideal es que exista armonía entre las
correspondientes juntas de gobiernos para
con los hermanos. Eso sería lo normal e in-
cluso deseable, aunque exista una parte im-
portante de miembros de la cofradía que solo
se les vea el pelo en cuaresma y el día señala-

do en las reglas o estatutos como el de la sa-
lida penitencial o estación de penitencia.
Lo malo es cuando un hermano, que puede
haber sido incluso en su día miembro de jun-
ta, difiere con una o varias decisiones de esta
y del hermano mayor que en su momento
estuviera. Ese hermano/a se encuentra de
la noche a la mañana totalmente solo pues
ni los que están de acuerdo con él son capa-
ces de exponer los postulados que siempre
han defendido. Todos hacen un muro de
contención, todos se convierten en una ma-
nada de gaviotas, parafraseando esa magní-
fica fábula en forma de novela escrita por Ri-
chard Bach llamada “Juan Salvador Gavio-
ta”.

Y poco a poco, entre unos, otros e incluso
él mismo, se va apartando de la vida diaria
de la hermandad, dejando de pertenecer por
motu proprio al órgano rector, asistiendo a
los cultos y poco más a pesar de la frialdad
que siente cuando llega a la que ha sido su
parroquia de toda la vida y se encuentra con
la siempre injusta distancia que ponen sus
antiguos hermanos de junta e incluso algu-
nos colaboradores que no quieren ver peli-

grar su “estatus” dentro de la corporación en
cuestión.

Dicen que no hay mayor desprecio que no
hacer afecto y eso es lo que ha pasado y se-
guirá sucediendo en todos los órdenes de la
vida también en las instituciones propiamen-
te dichas, aunque cuando se tratan de las ecle-
siales como son las hermandades y cofradí-
as es más doloroso si cabe pues se está aten-
tando contra los más sagrados sentimientos.
Muchos dejan de pertenecer a la nómina de
la cofradía y otros permanecen esperando
que alguna vez cambie su “suerte”, entre nue-
va gente en los órganos de gobierno y pue-
da vivir desde la normalidad su vocación co-
frade en la hermandad de siempre como lo
fue hasta aquél aciago día que se atrevió a di-
ferir de una decisión o un comportamiento
más o menos cuestionable con su coheren-
cia personal.

Lo malo es que en el mundo cofrade po-
cos cambios significativos existen en cuanto
a los órganos de dirección pues más o me-
nos casi siempre están las mismas caras y fa-
milias ya sea dentro o fuera como destacados
colaboradores.

Soy de los que piensan que en los pueblos
las filias y las fobias se heredan. Pues también
esto pasa en nuestras hermandades y cofra-
días ya que si eres unos de esos hermanos ale-
jados lo serás de por vida. Es triste decirlo,
pero también una auténtica realidad.

Que estas situaciones hayan ocurrido y que
hoy sucedan es lamentable pues se trata de
una institución de la Iglesia Católica, y sus
miembros, los que ejercen labores de direc-
ción dentro del apostolado cofrade en cada
hermandad deben ser creyentes coherentes
y consecuentes con la Buena Nueva que nos
dejó Jesús, cuya imagen sagrada va arriba del
paso o trono procesional, donde el Amor, la
Misericordia y también Perdón forman par-
te del ADN de todo cristiano.

Es muy difícil ser hijo pródigo cuando el
padre no demuestra ningún interés en ir al
encuentro de este. Resulta muy complicado,
sentimentalmente hablando, ser hermano
de una cofradía cuando la misma te demues-
tra una gélida frialdad como mayor “apre-
cio”.

sedvalientes.blogspot.com

Sed valientes

¿Hermanos?
JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Jesus de la Misericordia y Coronación de Espinas que no  pudieron salir en vía-crucis. A.M.

El Ayuntamiento organizó
una  representación del  Vía-
Crucis  Cuadros líricos de Pa-
sión. Cantatas para solistas,
coro y orquesta. Con músi-
ca de Manuel Pérez Rodrí-
guez y  poemas de Antonio

Bocanegra Padilla. Lo inter-
pretaron la orquesta y solis-
tas de la orquesta de la Aso-
ciación Gaditana de Amigos
de la Ópera y la Asociación
Coral de San Fernando. 

Es una obra que traslada

a escena de manera musica-
lizada la exitosa obra de po-
esía religiosa de Antonio Bo-
canegra, inspirada en pasa-
jes de la Pasión de Cristo. Es-
taba compuesta por un total
de 15 pasajes.
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FUERZAS ARMADAS EL TEAR ACOGIÓ UNA PARADA MILITAR POR EL 487 ANIVERSARIO DE LA INFANTERÍA DE MARINA

CASI 500 AÑOS Y RENOVÁNDOSE
J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Con motivo de la conmemo-
ración del 487º aniversario de
la creación del Cuerpo de In-
fantería de Marina, tuvo lu-
gar en el Quartel de San Car-
los-Batallones de Marina de
San Fernando, una parada
militar presidida por el co-
mandante general de la In-
fantería de Marina (Com-
geim), general de división Ra-
fael Roldán Tudela.

Durante el acto, que tuvo
lugar en el Patio de Armas
Lope de Figueroa y tras la in-
corporación a formación de
las Enseñas Nacionales del
Tercio de Armada y del Ter-
cio del Sur, así como de las tra-
dicionales Banderas de Bata-
llones, dos batallones de ho-
nores, una sección ataviada
con uniformes de época y otra
más con uniforme de campa-
ña, se dio lectura al Decreto
que certifica la antigüedad
del Cuerpo. Seguidamente
tuvo lugar la ceremonia de
transmisión del “legado his-
tórico”. Esta ceremonia sim-
boliza la transmisión del lega-
do histórico y moral de los in-
fantes de marina y el mante-
nimiento de su espíritu de
Cuerpo. Este año, les corres-
pondió al coronel de Infan-
tería de Marina Carlos Gon-
zález Martín y al soldado Ju-
lián Martínez López.

Posteriormente, Roldán
Tudela procedió a otorgar la
distinción de Amigo de la In-
fantería de Marina a José Luis
Guijarro Rodríguez, director
gerente del Hospital Univer-
sitario de Puerto Real, por su
colaboración y total predis-
posición en la asistencia sani-
taria a los módulos de forma-
ción de los militares ucrania-
nos que se desarrollan en el
Tercio de Armada desde el
mes de marzo de 2023.

A continuación, se rindió
homenaje a los infantes de
marina que dieron su vida por
España. Con la retirada de la
fuerza se dio por concluida la
parada militar.                                                                                

La antigüedad de la Infan-
tería de Marina española co-
rresponde a la de las Compa-
ñías Viejas del Mar de Nápo-
les, cuna del Cuerpo, que se
remonta al año mil quinien-
tos treinta y siete. La Infante-
ría de Marina es un Cuerpo
en permanente transforma-
ción que, sin renunciar a sus
tradiciones, ha sabido adap-
tarse a las exigencias del siglo
XXI. La celebración del ani-

versario de la creación del
Cuerpo de Infantería de Ma-
rina honra su legado históri-
co, y destaca los valores y vir-
tudes militares que le han he-
cho acreedor del lema “Va-
lientes por tierra y por mar”.

Su Majestad El Rey Juan
Carlos I refrendó la antigüe-
dad del Cuerpo de Infantería
de Marina y corroboró la pri-
micia mundial que tuvieron
sus antecesores Carlos V y Fe-
lipe II, asignando de forma
permanente unidades de in-
fantería española a las escua-
dras de galeras del Mediterrá-

neo, las “Compañías Viejas
del Mar de Nápoles”, confor-
mando así una nueva infan-
tería a la que denominaron
“Infantería de Armada”. 

Unas unidades con capa-
cidad para combatir con la
misma eficacia sobre las cu-
biertas de los buques o en tie-
rra y de la que son sus direc-
tos herederos. Por todo ello
hay que tener un especial re-
cuerdo para todos y cada uno
de los infantes de marina que
se encuentran desplegados
en misiones fuera de las fron-
teras de España.

SAN FERNANDO |

El acto estuvo presidido por el comandante general de la Infantería de Marina, general de división Rafael
Roldán Tudela y durante el mismo se le hizo entrega de la distinción de ‘Amigo de la Infantería de Marina’
a José Luis Guijarro Rodríguez, actual director gerente del Hospital Universitario de Puerto Real 

Imágenes de la celebración de la parada militar con motivo del aniversario. ARMADA



DEPORTES
FÚTBOL CRÓNICA DEL CD CASTELLÓN-SAN FERNANDO CD

Menunjanin trata de anticipar ante la salida de balón de Unai Naveira. CD CASTELLÓN

Los azulinos caen de forma
muy cruel ante el Castellón 
INFORTUNIOEl líder se impone por 1-0 gracias a un gol en propia puerta de Cristian Herrera en el minuto 84
EN DESCENSO La derrota del equipo de Alfredo unida al triunfo del Mérida mete a los isleños en el descenso

declinaba a su favor gracias a
un gol en propia puerta de
Cristian Herrera. 

Una derrota que, unida al
triunfo del Mérida, hace que
los de Alfredo Santaelana cai-
gan en zona de descenso tras
muchas jornadas y en el tra-
mo decisivo de la competi-
ción. 

El primer contratiempo
para el San Fernando llegó
en el minuto 7 en forma de
lesión de Lillo Castellanos,
que recibió un tremendo im-
pacto en la cara en una acción
fortuita con Traoré. El parti-
do estuvo siete minutos para-
dos y el lateral alicantino tuvo
que ser trasladado al hospital
para saber el alcance exacto
de la lesión. Fue David Ramos
el que tuvo que ocupar su si-
tio en el once.

La acción heló los ánimos
de ambos equipos que hasta
el minuto 20 no volvieron a
hacer acto de presencia en el
encuentro y el primero en
abrir fuego fue el líder con
una doble ocasión. Primero
en el 20 con un lanzamiento
arriba de Julio Gracia y luego
un minuto más tarde, cuan-
do Villahermosa mandó fue-
ra de manera forzada un cen-
tro raso al primer palo de
Traoré.

mientras que en el 66 el de-
lantero murciano le pegó con
el alma desde la frontal del
área tras un error de Alberto,
pero su disparo se escapó a
escasos centímetros del lar-
guero.

El Castellón no se acercó
por la meta de Fuoli hasta el
75 en la segunda mitad, aun-
que la ocasión fue muy clara.
Medunjani se sacó un gran
centro y el cabezazo de De Mi-
guel lo salvó en la misma lí-
nea de gol Víctor Ruiz.

En el 81 Gonzalo le negó
el gol a Víctor Ruiz con un pa-
radón en un lanzamiento de
libre directo. Y en el 84 llegó
el único tanto del encuentro
en una acción en la que Me-
dunjani botó una falta, Fuoli
rechazó la pelota en una me-
ritoria intervención, De Mi-
guel cazó el rechace y su re-
mate se fue entre los tres pa-
los, tras meter la punta del pie
Cristian Herrera.

En el 89 Kastaneer perdo-
nó la sentencia mandándola
fuera a puerta vacía tras un
pase de Medunjani y en el 90
estuvo a punto de llegar el em-
pate, pero a Biabiany le faltó
algún número más de pie
para empujar al fondo de las
mallas el pase de la muerte de
Pau Martínez. 

Sin embargo, la más clara
del primer periodo fue para
el San Fernando en el 23. Na-
huel Arroyo se fue de su par
y se plantó solo en el área en
un mano a mano con Gonza-
lo, pero el meta local salvó a
los suyos sacando una pierna
providencial.

De ahí al final del primer
tiempo el Castellón siguió me-
tiéndole mucha intensidad y
una velocidad de vértigo al
choque, pero los de Alfredo

Santaelena se defendían bien
de las acometidas locales.

El colegiado alargó el cho-
que ocho minutos en el pri-
mer periodo y en el 49 a Aqui-
no se le quedó cortó un pase
de la muerte sobre el desmar-
que de Cristian Herrera, que
se quedaba solo ante la meta
castellonense. La última del
primer periodo tuvo color al-
binegro en el 53, cuando Fuo-
li apareció para negarle el tan-
to a Traoré. Con el 0-0 se lle-

gó al descanso. 
En la segunda mitad el San

Fernando siguió haciendo
bastante bien las cosas y el pri-
mero en probar fortuna en el
minuto 55 fue Ángel Sánchez,
pero su disparo se marchó a
la izquierda de la meta de Al-
berto.

En el 63 Biabiany, que ha-
bía salido al campo tres mi-
nutos antes, estuvo horroro-
so en el pase en una contra
de dos para dos con Aquino,

CD CASTELLÓN–Gonzalo, Menunjanin,
Alberto, Julio Gracia (Kastaneer, 83’), De
Miguel, Chirino, Traoré (Iosifov, 65’),
Manu Sánchez (Douglas, 65’), Salva Ruiz
(Iago Indias, 77’), Villahermosa (Moyita,
65’) y Calavera.

SAN FERNANDO CD–Diego Fuoli, Lillo
Castellanos (David Ramos, 14’), Luis Ruiz,
Carlos Blanco, Víctor Ruiz, Unai, Nahuel
Arroyo (Biabiany, 60’), Alfonso (Fullana,
60’), Ángel Sánchez (Pau Martínez, 72’),
Aquino (Marcelo, 72’) y Cristian Herrera.

Árbitro: Gerard Brull Acerete, del colegio
catalán. Bien en líneas generales. Mostró
amarilla a los locales De Miguel e Iago
Indias, mientras que por parte del San
Fernando vieron cartulina amarilla a Luis
Ruiz y Biabiany.

Goles:
1-0 Herrera, en propia puerta (m.84)
Incidencias: Partido correspondiente a la
jornada 26 dentro del Grupo IV de
Primera Federación celebrado en la tarde
del domingo en el Estadio de Castalia con
una espectacular entrada.

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Al perro flaco todo se le vuel-
ven pulgas y cuando un equi-
po está con la flecha para aba-
jo hasta la suerte la da la es-
palda. Un San Fernando no-
table cayó de manera inme-
recida este domingo en Cas-
talia ante el líder, que tuvo que
esperar hasta el minuto 84
para ver como la balanza se

CD CASTELLÓN             1  

SAN FERNANDO CD    0
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Show en la Cámara
“El espectáculo se ha convertido en el valor de nuestra épo-

ca. Ya no hay valores, nadie sabe qué cosa es buena, qué cosa
es mala, qué cosa es bella, qué cosa es fea. Vivimos en una de

las épocas más confusas de la historia”. MMario Vargas Llosa

Era de esperar que el asunto mascarilla tuviera su mo-
mento posterior relativo a tratos bajo cuerda, ya hubo
presuntas corruptelas en la comunidad de Madrid que
enturbiaron la imagen de Ayuso. Recordemos que en

aquellos días negros de pandemia y desesperación en el que
no había mascarillas, entre otras razones por la falta de previ-
sión del gobierno central y de las comunidades autónomas
con las competencias cedidas en materia de sanidad, lo que
menos importaba era el precio a pagar por ellas y no hay nada

mejor que la fervorosa necesidad conjunta como efecto llama-
da para el aprovechado, el golfo, el comisionista o lo que se
tercie, ávido por colocar su producto elevando el precio. En to-
da guerra hay muertos, pero también alimañas que saben mo-

verse entre escombros para hacer fortuna. La cuestión es que
el entramado en torno a Ávalos veremos cómo termina, pri-
mero por la evidente preocupación que tiene Sánchez y su go-
bierno con un asunto que no controla y del que desconoce su
profundidad y, segundo, porque estos días se están revisan-
do en todas las administraciones públicas del país los contra-
tos que entonces se hicieron para
adquirir mascarillas en la búsque-
da de irregularidades y, claro está,
el golfo que vendió allí lo hizo con
parecido proceder en más sitios y,
por tanto, no sería de extrañar que
en breve aparecieran nuevos mo-
mentos de corrupción sobre esta materia. Eso buscan PSOE y
PP, eso temen ambos.

Pero ccomo nos hemos habitua-
do a la corrupción al mismo nivel
que aceptamos la mentira, no la
penamos, poco importa. El políti-
co sabe que solo hay que aguan-
tar el envite un tiempo hasta que
el asunto desaparezca de la reti-
na del votante, cosa que dura lo
que dura, nada, el tiempo que
tarda ese mismo político en colo-
car en esa misma retina otra cosa.
También lo sabe Ávalos, que
ocultará su oronda figura en el
grupo mixto y, así, mantendrá
sueldo y sobre todo eso de estar
aforado y que tan bien le viene
para atravesar el desierto de los
apestados. Cada día la política
tiene más de espectáculo, las
comparecencias están medidas
para que el corte de televisión sea
el adecuado, la imagen, la frase,
el tono, todo un show desde la
Cámara.

Uno piensa que lo ha visto casi
todo hasta que, incrédulo, observa cómo eel PP de Juanma Mo-
reno le otorga la Medalla Manuel Clavero a Jarcha, reúne al
grupo que estaba disuelto hacía muchos años, le sube al
Maestranza el 28F para cantar el LLibertad sin ira ante los co-

ros del respetable y logra que todos coreen uno de los himnos de
la transición ante la feliz mirada del presidente, que batió pal-
mas al compás de su generosa sonrisa. La política puede alcan-
zar cotas memorables y puede ser, sin duda, un espectáculo me-
dido con el objetivo de captar el interés y el voto de diferentes
grupos sociales, de hecho la gala del 28F se ha convertido en to-
do un guiño del presidente a la diversidad andaluza, un perfecto
envoltorio de andalucismo para su persona; el PP ha sabido mo-
delar el muermo de hace unos años cuando el PSOE se dedicaba
a leer decretos y dar discursos para convertirlo en un espectácu-
lo-gala en directo para la RTVA, bien montado, entretenido, con
sus más y sus menos, pero muy visible y con momentos de gran
emotividad para un espectador que, así, siente como el orgullo

andaluz le araña unos centímetros más
adentro en su corazón verde y blanco.
Moreno Bonilla se hace cada día más
con ese andalucismo suelto que antes
fue del PSOE y, a este paso, terminará
canturreando la internacional para lla-
mar al voto de la izquierda dispersa.

Que está dispersa, eso lo sabe bien Juan Espadas. Y de momen-
to no encuentra modo y manera de volver a juntarla, a lo que es-
tá el nuevo secretario de organización recién nombrado, Jacinto
Viedma, que viene de la cultura del PSOE de Jaén y que tiene ga-
lones para rearmar la estrategia e intentar intimidar en lo posi-
ble a este PP cada día más envuelto en lo andaluz. Quién lo hu-
biera dicho. No hay que olvidar, sin embargo, que lo apasionan-
te de la política es que nada es sólido como para ser duradero,
tiene la solidez de un instante, que puede ser fugaz y se confun-
de quien se acomoda más de la cuenta en el sitio o cree que aque-
llo ya es suyo o piensa que lo que maneja y reparte es de su pro-
piedad y, por tanto, lo hace de manera caprichosa y es ahí donde
arranca el deterioro. Le sucedió a Susana Díaz, algo un día se
rompió y su futuro se diluyó para terminar donde está, de tertu-
liana distinguida y en el Senado hasta que la nómina del conse-
jo consultivo recién aprobado la retire del todo.

El poder, a algunos, les cofunde. Le pasaría al tal Koldo y, se-
guramente, más de uno a su alrededor lo vio y o participó o miró
hacia otro lado, como hicieron en los Eres en Andalucía durante
tantos años de barra libre, como aquellos que orquestaron la
Gürtel con todos sus entramados. Entre otras cosas, creerse que
todo aquello era suyo. 

Pero no deben temer. La sociedad no pide cuentas ante la co-
rrupción, salvo quizás si el desfalco es demasiado notorio. Pero
si son solo unos trozos, nada, pelillos a la mar. Los partidos polí-
ticos lo saben, ha habido tantos casos de corrupción durante los
últimos años que la hemos normalizado, forma parte de lo posi-
ble y la justificamos porque todos lo hacen, como mentir o pro-
meter en campaña y no cumplir, pero como todos lo hacen, pues
eso. Y así nos va, entretenidos ante un espectáculo que cada día
trae nuevos e inesperados capítulos.
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